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本报记者 弓学文

虽然环湖赛已经落幕，但是精彩永不止步，一幕幕美丽画面、一

次次惊艳时刻，至今都令人回味无穷。

在环湖赛收官战第八赛段中，参赛车手们从共和县出发，最终来

到茶卡天空壹号景区，全程200公里。虽然当天烈日炎炎，但是车手们

丝毫不惧炎热的考验，青海天佑德洲际队在本赛段表现出色，赛伊德

夺得亚洲最佳车手蓝衫，不仅如此，队友李自森也是收获满满，包括

爱情。

高温烈日骑行200公里，对于运动员的体能消耗非常大，但李自森

当天看不出一丝疲惫，第八赛段颁奖仪式刚结束，他便手捧花束，在

各国车手和现场观众的欢呼声中，向心爱的女友现场求婚成功，青海

天佑德洲际队也是全员出阵，为他助力，现场热闹非凡。“今天借环湖

赛的舞台向最爱的人求婚，意义非凡，希望环湖赛越办越好。”李自森

说。李自森的女友是颁奖台上的工作人员，两人因环湖赛相识、相恋，

环湖赛见证了他们的爱情，而他们的故事也使环湖赛更加多彩。

2015年，李自森加入青海天佑德洲际自行车队，已经连续多年参

加环湖赛，他也曾多次站上领奖台，享受喷洒香槟、鲜花簇拥的荣誉。

今年的环湖赛，李自森在每个赛段也是拼尽全力，奋力提升自己。

受高海拔影响，青海的天气阴晴不定，环湖赛第四赛段互助至门

源的比赛，互助北山大雾缭绕，能见度低，气温也只有五六摄氏度，但

车手们依旧不惧风雨，最终荷兰ABLOC CT车队的布洛克·范登·弗

兰克单飞冲过终点，尽管冷得直打哆嗦，但他和队友、教练紧紧相拥，

分享着胜利的喜悦。

队友之间的情谊十分令人感动，但是对手之间的惺惺相惜更令

人动容。当天，李自森艰难过线，因为途中发生的一些小事故，导致他

晚到了很久。“最后25公里时，自己的车发生爆胎，而此时队车已经到

达终点，无法折返为自己更换车辆。”李自森说，当时都有点绝望了，

但又不甘心就此放弃比赛，因为会直接影响到我们的亚洲团体成绩。

但是天无绝人之路，在这个关键时刻，风雷洲际车队的队车毫不

犹豫地为自己提供了他们的备用车，帮助自己完成了比赛。同为中国

车队，大家互帮互助，共过难关，李自森不仅为他们的举动点赞，而且

非常感动。

一件件小事背后所体现的温情，往往比荣誉更加重要。

本报记者 李雪颖

东京奥运会周期，采访呙俐时，她还是那个练体能、

练专项都很拼命的花样游泳运动员，并和队友们在东京

奥运会上摘得一枚宝贵的银牌。当时间来到巴黎奥运周

期，再次见到呙俐时，她已成为国家游泳队的体能教练，

在崔登荣教练组带领张雨霏、覃海洋等队员进行体能训

练以及热身训练等。

呙俐的热身训练被张雨霏形容为“强制开机”，“因为呙

教练带的准备活动需要动脑子，需要全身心投入。”呙俐总

会想办法帮助队员们在训练前激活身体，同时还要增加训

练的趣味性。在福冈游泳世锦赛前的备战采访中，记者站在

一旁看着队员们在呙俐的带领下进行了颇有些难度的传接

球热身训练，被大家的欢笑声所感染。呙俐说：“所有的项目

都是一样的，想要把一个动作做到极致，必须日复一日地打

磨。我希望能够让他们感觉到训练不再枯燥，每天都能开心

地训练。”

呙俐把在花样游泳项目的所学所感所悟带到了游泳

体能训练中，她告诉记者“创新是其中的关键”，“花样游

泳项目的一大特点就是需要创新各种各样的新奇动作，

给裁判带去视觉冲击，创新是我非常擅长的事情。对于日

常的激活训练不能一成不变，我会想方设法让他们尝试

各种不同的动作。”为此，呙俐根据蝶仰蛙自四种泳姿各

自不同的肌肉力量特点，针对性地设计激活训练动作。每

周一次的舞蹈激活训练是队员们喜欢的一项训练，私下

里张雨霏总会意犹未尽地和呙俐讨教跳舞的技巧。看着

队员们从手脚不协调到慢慢放开有了进步，呙俐很开心，

“他们特别棒、特别聪明，学习能力很强，接受度很高，每

次完成动作都会有提高。队员们之前没有跳过舞，特别是

男孩子们会很不协调，但是通过十多次的舞蹈训练后，他

们越来越放得开。激活舞一方面能够达到激活热身的目

的，另一方面也在跳舞的过程中运用到身体的每一块肌

肉，提升身体的协调性，这对他们的水上训练有一定的帮

助。我设计激活舞蹈动作时会专门设计一些模拟水中游

泳的动作，这样就更贴近游泳项目特点。”

崔登荣是个技术型的教练，为了张雨霏等组内队员

能力的全方位提升，他想了很多办法，请花游队员帮教便

是其中之一。崔登荣希望花游运动员出众的核心稳定性

和控制力，以及柔韧性能够帮助到队员们提升相应的能

力。2017年时呙俐就曾教过张雨霏一些水感动作，后来断

断续续又教过几次。2021年陕西全运会结束后，呙俐退

役，在江苏花游队执教了一年，今年3月她受邀来到国家

队崔登荣组带训。经过一段时间的针对性训练后，张雨霏

最明显的变化是肩关节的柔韧性有了提升。

再回到国家体育总局训练局，呙俐直言非常熟悉，只

是身份和心态发生了转变，“这次回来身份不一样了，所

思考的东西也不一样。现在我更多的是抱着学习的态度，

我每天都会告诉自己，要不停地去向崔指导、优秀的体能

教练、运动员们学习。游泳是个人项目，他们对自己的要

求更高，特别是优秀运动员，像张雨霏、覃海洋等，他们更

知道自己需要提升的方面，这些都是值得我学习的。”

来到国家游泳队，呙俐有了新的收获。她感慨道：“我

真切地感受到当教练和运动员的眼光是不同的。作为教

练，要面对很多队员，他们有不同的性格、不同的水平、不

同的优势，需要根据他们每个人的特点制定出适合的计

划。在这里我很开心、很享受，也非常愿意去学习更多的

东西。来到国家游泳队这个平台，我了解自己的责任重

大，我也会竭尽全力去完成好这件事。”

对于退役运动员，呙俐给出了自己的建议。“退役运

动员还是要找到最适合自己做的事情，最重要的是要了

解自己想做什么。在漫长的运动生涯当中，我们可能专注

于做一件事，但是人生并不只是这一件事，人生最重要的

是体验。我们要专注当下，找到自己最想做的事情，可能

是你所擅长的事情，也可能是需要勇敢尝试的事情，为你

的人生增添更多色彩。就像我现在勇敢地尝试着，人生迈

出了新的一步。”

本报记者 杜 婕

速度攀岩选手被称为岩壁上的“蜘蛛

侠”。5月底6月初在浙江柯桥举行的一场

全国攀岩冠军赛，曹龙爬出4秒98，创造了

男子速度攀岩新的全国纪录，他也因此成

为第一个在正式比赛中突破5秒大关的中

国攀岩选手。

曹龙的4秒98彻底撬动了人们的情

绪———今年国际攀联世界杯的赛场上，男

子速度已经开启4秒的时代。中国攀岩选

手何时能够“破5”，其实人们一直在期待。

“在国家队训练的时候，曹龙也爬进过5

秒，所以我感觉他在比赛中‘破5’只是时

间问题。”曹龙妈妈说。

曹龙2000年出生在青岛，父亲是退役

军人。也许是遗传原因，曹龙从小身体素

质就特别好，6岁开始练习跆拳道，两年时

间便拿到儿童跆拳道黑带二段的级别。2008年，青岛首家室内攀

岩馆建立，为了推广，让练跆拳道的孩子们去体验，曹龙第一次

体验的时候就顺利登顶，他的心理素质、协调性以及力量都比同

龄的小朋友更胜一筹，由此开始，曹龙一步步接触攀岩，并爱上

攀岩。

不过，曹龙的攀岩之路并非一帆风顺。2014年因为意外高空

坠落，他做了股骨颈骨折手术，休养了两年半。第二次手术取出

股骨颈钢钉后，曹龙就开始了训练。为了兼顾学习和攀岩，他放

学之后去训练，一直练到晚上10点，凌晨再早早地坐公交车去学

校上课。沉寂了3年，2017年曹龙重回赛场。但是他似乎并不是那

个受命运青睐的幸运儿，2018年全国锦标赛，他左肩又意外拉

伤，第三次手术———由于鱼唇撕裂，术中植入的4根钢钉将伴随

他一生。

“他性格坚强，想做什么事情就会努力去做好，那种永远不

服输的韧性，跌倒再爬起来的劲头，让我非常佩服。”曹龙妈妈

自称是“龙哥”的铁粉。曹龙之前一直练的是难度和攀石，由于

左肩的手术，动作要求使他不能再继续难度和攀石，因此在恢复

训练后，曹龙开始了专门的速度训练，并在2018年底通过选拔进

入国家攀岩队。

“曹龙是目前国家队爬得最快的，”国家攀岩队速度组主教

练钟齐鑫说，“却也是最不稳定的。”全国攀岩冠军赛，曹龙以4秒

98打破全国纪录，但最终未能站上冠军领奖台。训练中他甚至爬

出过4秒94的成绩，但今年征战世界杯，他的成绩不尽如人意。

曹龙妈妈透露，在国家队教练和队医细心的观察及医院的

检查后，发现曹龙的心脏卵圆孔未闭合，这容易引起他头疼和血

压高。为此，在全国攀岩冠军赛结束之后，曹龙便前往北京，6月5

日做了卵圆孔封堵术。“先从身体病理上解决他的问题，然后在

心理上调整，以期让他达到一个理想的状态。”曹龙妈妈说，“曹

龙的目标非常明确，希望能够在奥运会的赛场为国争光，实现自

己的价值。”

花游运动员呙俐退役转型国家游泳队体能教练———
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赛车体验项目渐成热门 赛事文旅活动丰富多彩

大庆赛车小镇开启全民“赛车+”时代
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曹龙 中体在线卢明文摄

呙俐（左一）帮助张雨霏进行体能训练。

一提到赛车，很多人会想到林志颖、韩寒或

者是任贤齐，这些赛车手，都是明星。为什么说到

赛车，大家大多会想到明星？因为大家或多或少

都会认为，赛车是有钱人才能玩得起的运动，普

通百姓估计只有看的份儿，根本不敢想自己也能

玩赛车。这些正在发生改变，因为大庆赛车小镇

开启了“赛车＋”时代，让平常小众的、贵族的赛

车运动，逐渐成为了普通大众可以轻松参与的休

闲运动。

赛车＋旅游：小镇开启全民赛车时代

大庆赛车小镇坐拥11条赛道，可以举办除F1

以外所有类型的汽车、摩托车赛事。小镇近年来成

功举办了国际摩联花式极限摩托车世界锦标赛、

DCGP汽车漂移系列赛、中国汽车场地越野锦标

赛、中国摩托车越野锦标赛等一系列高级别汽摩

赛事。

举办过一系列的国际、国家级汽摩赛事以后，

为打造大庆城市的另一张名片———“赛车之城”，大

庆赛车小镇开始了赛车平民化之路。

首先，他们推出了第一个赛车体验游项目———

卡丁车。几乎每个有驾照的人，在经过短暂的培训

之后，即可驾驶赛车进入赛道体验。卡丁车体验游

一经推出，立即引来如潮的体验游客，大家纷纷想

要“一试身手”。

2022年，小镇推出了另一个赛车体验项目

“UTV驾乘体验”。利用小镇的汽车越野赛道，在降

低赛道难度基础上，对普通民众开放。

今年，小镇又推出了ATV驾驶体验项目。这使

得小镇的平民赛事体验项目越来越丰富，越来越多

的普通百姓，可以实现当上“赛车手”的愿望。

大庆赛车小镇，正在通过不断的努力，让原本

小众的赛车运动逐渐“飞入普通百姓家”，成为大众

休闲运动的新选择。

赛车+休闲：打造城市休闲后花园

除了赛车以外，小镇还以汽车露营为核心，努

力打造城市休闲的后花园。

小镇在2021年建成了国家星级房车露营地。

该露营地利用自然森林为基础，总面积约34万平

米。营地内有集装箱宾馆、网红泡泡屋、篷房、木

屋等设施。可以在此举办帐篷、房车露营以及团

建活动等。

今年以来，露营地进行了扩建，面积增加近一

倍，全面竣工后，可以停放房车超千辆，是东北规模

最大、规格最高的国家星级露营地。

营地一投入使用，立即成为城市居民近郊游的

热门景点。每到节假日，这里都会人车满满，烟火气

十足，露营车位一位难求。

赛事+文娱：一系列文娱活动丰富多彩

今年以来小镇成功举办了一系列文娱活动。第

一个就是华家班汽摩特技表演活动。自6月1日起，

每个周末，都会上演精彩的汽车、摩托车特技表演。

有时，还会有明星助阵演出。

据悉，近日小镇还请来了4位国际摩托车特技

顶尖高手，为大家奉上精彩的花式极限摩托车特技

表演。凌空飞跃、飞车腾空、空中转体……一系列精

彩表演，让观者血压飙升。

中国·大庆房车文化节、东北（大庆）房车露营

大会等一系列房车活动渐次展开。尤其是“中国·大

庆房车文化节”，邀请到房车厂家、全国车友的房东

550台，做成了东北规模最大、规格最高的房车专业

展会。

赛事+产业：汽车后市场服务规模初具

小镇“赛事＋”的主要产业是汽车后市场服务。

小镇目前拥有东北最大汽车后市场以及东北最大

二手车流通基地。小镇目前有二手车经销商2050家

左右，其中，二手车经销商1350家，二手车金融服

务、二手车评估、汽车维修、车辆检验、汽车配件、汽

车改装等企业700家左右。小镇二手车年交易量超

过10万辆，占全市二手车交易量的90%以上。近期，

更有俄罗斯客户来小镇会商，适当时候将小镇二手

车打通出口俄罗斯的贸易通道。

据悉，8月12-16日在大庆萨尔图区赛车小镇内

将举办第三届中国汽车摩托车运动大会，该赛事将

在小镇连续举办5年，每年举办1届。

小镇的“赛车+”模式，将会不断地给人们带来

更多新的惊喜。


